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Thema 
Das mittelalterliche Thema Fachwerkgebäude in der Domstraße 12 zu Nordhausen (Thüringen): 
Erarbeitung einer Konzeption zur Restaurierung und Präsentation des Vorraumes zur Bohlenstube 
 
Zusammenfassung 
Mit der vorliegenden Arbeit wurde eine Konzeption für die Restaurierung und Präsentation des 
Vorraumes zur Bohlenstube erstellt. Diese beinhaltet unter anderem eine Fassungsuntersuchung 
sowie die Untersuchung verschiedener Putzschichten. Es wird zudem auf die Verwendung moderner 
Materialien bei den Ergänzungen und der Ausstattung des Vorraumes eingegangen. Letztlich werden 
verschiedene Lösungsansätze vorgeschlagen und diskutiert. Dazu vermittelt eine Referenzfläche 
einen Eindruck, wie der restaurierte Vorraum aussehen soll. 
Neben der Konzeption wurden neue Annahmen zu baugeschichtlichen Hintergründen aufgestellt. Die 
Vermutungen sind anhand von bereits erstellten Befunden sowie neuen Indizien, welche unter 
anderem bei der Fassungsuntersuchung gesammelt wurden, dargestellt. Bisher aufgestellte Thesen 
über die Baugeschichte, die sich zum Teil widersprüchlich gegenüber stehen, sollen nicht widerlegt 
werden, sondern diese ergänzen und bei zukünftigen Untersuchungen mit einbezogen werden. 
 
Abstract 
With the present BA-Thesis, a concept for the restoration and presentation of the anteroom of the 
wooden parlor was created. This thesis contains a stratigraphic analysis as well as an investigation of 
different plaster layers. Moreover, the application of modern materials in complementation of 
existing materials and features of the anteroom will be addressed. Finally, different conceptual 
approaches will be proposed and discussed. As a visual aid, a reference surface gives an impression 
of how the restored anteroom should look. 
Aside from the conceptual development, new hypotheses of construction history are being 
proposed. The speculations are illustrated based on already existing findings as well as new 
indications, which were, amongst other investigations, collected in the stratigraphic analysis. All 
other hypotheses hitherto formulated should not be refuted, but rather used to complement each 
other in future studies. 


